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学习、文史

第六节 政协北京市房山区第三届委员会

政协北京市房山区第三届委员会高度重视常委会组成人员和全体委员的学习培训工作，从 1994

年 2 月至 1999 年 1 月，在五年任期内，采取集中听辅导报告、分小组学习、举办新委员培训班进行

培训、召开经验交流会交流学习体会等多种形式，认真抓好常委会组成人员和全体委员的学习工作。

五年里组织委员参加全国政协、市政协各种报告会 20次，参加委员 200 余人次；举办大型报告会 7次，

参加人员上千人次 ；举办统战理论和政协知识竞赛、香港知识竞赛和各种座谈会 20 余次，为委员学

习和知情明政提供了良好的服务。

三届一次会议期间

1994 年 4 月 14 日，召开了政协北京市房山区第三届委员会常务委员会第二次会议，魏士宽主席

及各位副主席、常委共 36 人出席了会议。会议由魏士宽主席主持。会上，传达学习了全国政协八届

二次会议和市政协八届二次会议精神，重点传达了会议盛况、特点和李瑞环主席在闭幕式上的讲话。

最后，魏士宽主席要求全体常委会组成人员要加强学习，提高素质。

1994 年 5 月 10 日下午，北京燕山石化集团公司委员学习了修订后的政协章程和李瑞环主席在

全国政协八届二次会议上的讲话，通报了区政府今年的工作安排。魏士宽主席到会并讲了话，他讲

了人民政协在新时期的性质、地位和作用，还向委员们提出了如何履行委员职责的要求。一要学习。

当前要学习邓小平文选第三卷，学好党和国家的方针政策。二要搞好调查研究。这是参政议政的基础，

要选准“热点”、“难点”和群众关心的问题进行调查。三要找准位置，选好角度，充分发挥政协人

才优势。四要为燕房经济技术合作贡献力量。五要做好协调关系，化解矛盾的工作。通过学习，委

员们进一步加深了对人民政协性质、地位和作用的认识，明确了新时期人民政协的主要职能和委员

如何履行使职能的问题。

1994 年 5 月 11 日至 13 日，区政协在十渡培训中心举办新委员学习班，参加这次学习班的政协

委员 67 名，占新委员三分之二以上。魏士宽主席作了动员讲话。学习班上，委员们听取了原政协副

主席毛锡恩同志所作的人民政协在各个历史时期所起的重要作用及政协的性质、地位、任务的辅导 ；

听了魏士宽主席关于“学习新章程，更好地参政议政”的辅导。魏士宽主席结合我区实际，对新委

员如何参政议政，建言献策，为房山区的两个文明建设做贡献提出了具体希望。他强调：政协委员

在学习中要搞好三个结合，即结合学习毛泽东、邓小平同志关于统一战线理论的论述，结合新出台

的经济体制改革措施，结合我区龙腾虎跃工程和重大决策；要加强调查研究，当好政府的参谋；要
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发挥政协人才优势，为本区两个文明建设办实事；要广泛开展联谊活动，促进爱国统一战线的发展；

要协调关系，化解矛盾，促进社会稳定。辅导之后，委员们认真学习了修订后的《政协章程》原文

和李瑞环同志在全国政协八届二次会议上的讲话，围绕《政协章程》的基本内容体现的时代精神展

开了热烈的讨论。

1994 年 5 月 24 日下午，房山区南片委员活动组召开片会，认真学习了政协新章程和李瑞环同志

在全国政协八届二次会议闭幕会上的讲话，并就“房山再辉煌，政协委员怎么办”进行了热烈讨论。

大家一致认为，在新形势下，政协委员要增强五个意识。即：统战意识、民主意识、全局意识、团

结意识、服务意识，同时要把委员“建言献策办实事”活动与实现“房山再辉煌”目标结合起来。

1994 年 5 月 30 日，区政协、区委宣传部、统战部、区台办联合举办台湾形势专题报告会，邀请

市政协副秘书长、文化经济联络委员会主任张一纯作了“关于台湾形势和两岸关系”专题报告。部

分区政协委员、民主党派和无党派人士及部分地区党委宣传干部 150 余人参加会议。区政协主席魏

士宽同志主持了报告会。

1994 年 8月 18 日上午，区政协学委会在区委四楼 409 会议室召开学习社会主义理论经验交流会。

学委会副主任张玉泉主持了会议，参加会议的成员包括学委会主任、副主任、委员；五个委员活动

组的部分组长、副组长；各组发言代表，一共 15 人。政协主席魏士宽出席会议，并作了总结性发言。

这次理论交流会，主要围绕学习邓小平同志关于建设有中国特色的社会主义理论和社会主义市场经

济理论进行了交流。会上，北京燕山石化集团公司侨联主席黄发文作了题为《谈谈社会主义市场经

济条件下，必须加强精神文明建设的问题》的发言，通过一些社会现实问题，论述了市场经济的发

展对精神文明建设产生的负面影响。区粮食局工业开发部主任苏惠曾作了题为《学习邓小平的有关

论述，闯好市场关》的发言，他认为，在市场经济大潮的推动下，国有粮食企业要发挥市场主渠道

作用，按照邓小平同志所讲的“要迎着风险、迎着困难、大胆地向前走”，在市场竞争中，要顾大局，

求发展。区宣传部办公室主任刘艳苹也围绕发展社会主义市场经济与加强社会主义精神文明的关系

发了言。魏士宽同志在小结中指出：加强学习邓小平同志建设有中国特色的社会主义理论是政协委

员履行参政议政职能的保证。学习理论的目的在于联系实标，指导政协的工作实践，提高参政议政

的自觉性和工作水平。他指出，学习邓小平同志建设有中国特色社会主义理论和社会主义市场经济

理论应当重点明确五个方面的问题：( 一 ) 坚持解放思想，实事求是的思想路线。( 二 ) 坚持党的基本

路线不动摇。( 三 ) 坚持两手抓，两手都要硬。( 四 ) 没有安定团结的政治环境将一事无成。（五）密

切多党合作，加强民族团结。

三届二次会议期间

1995 年 3 月 15 日，区政协、区委统战部、区台办和区海外联谊会联合组织房山区部分政协委员、

民主党派人士、海外联谊会会员和部分台胞、台属、归侨、侨眷，举办了学习江泽民同志《为促进

祖国统一大业的完成而继续奋斗》的重要讲话专题座谈会。

各界人士围绕江泽民同志关于台湾问题的八点主张踊跃发言，与会者认为，江泽民在讲话中提

出的关于促进祖国统一大业早日完成的一系列建议和主张，进一步阐释了邓小平同志关于“和平统

一，一国两制”的伟大构想和思想精髓，是推进祖国和平统一进程的重大步骤，代表了海峡两岸亿万
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人民盼望祖国统一的共同心声。区海联会会员、台属何敏辉在发言中说，江泽民同志的讲话极大鼓

舞了海峡两岸同胞和关心祖国统一的志士仁人对和平统一、台湾回归祖国的信心和意志，言真意切，

合情合理。是促进两岸尽早统一的强大推动力，是指导我们促进祖国统一大业、积极开展各项交流

的思想指针，是实现祖国统一的纲领性文件。区政协委员、黄埔军校同学会房山联络组组长王岗在

发言中说，江泽民的八点主张是祖国统一的宣言书、里程碑和动员令，对促进发展两岸关系，揭露

和粉碎台湾当局少数人所搞的“一国两府”、 “一中一台”等阴谋，具有划时代意义。与会人士在座

谈会中纷纷表示，在认真学习，深入领会江泽民的讲话的同时，要通过各种渠道，以各种方式，深

交老朋友、广交新朋友，沟通感情，增进友谊，为早日实现祖国的统一大业贡献自己的力量。 

区政协主席魏士宽出席了座谈会，对座谈会给予了充分肯定，同时向与会者提出了希望；希望

各民主党派、各界人士在认真学习江泽民讲话基础上，深入领会讲话精神，广泛地、全方位地宣传

讲话精神；希望充分发挥各界人士的自身优势，为实现祖国统一大业贡献力量。

1995 年 3 月 23 日上午，区政协在工商银行房山支行六楼会议室召开了 1994 年度优秀政协委员

经验交流会，会议由政协副主席容桂英主持。政协主席魏士宽出席会议并作了重要讲话。45 名不同

行业、不同界别的政协委员被推选为 1994 年度优秀委员。会上，王国亮、刘福元、黄发文、宋湘等

8名优秀委员畅谈了过去一年中，积极参政议政，立足本职，发挥优势，为基层服务，为乡镇企业服务，

为全区两个文明建设服务的做法和体会。魏士宽主席希望委员们加强学习，不断提高参政议政能力；

进一步树立“全区一盘棋”思想，把全区各项事业的健康发展作为己任；要积极探索发挥政协组织

优势的办法，广泛联系，广交朋友，树立人民政协整体形象；要继续立足基层，面向全局，加强调

查研究，充分履行职能。

1995 年 6 月 8 日上午，区政协会同区委统战部、区台办、区海外联谊会举办了香港澳门形势报

告会，来自全区的政协委员、“三胞”亲属、海联会会员和各部门主管统战工作的党政领导和统战干

部 109 人参加了报告会。会议由区委统战部部长张静惠主持。国务院港澳办社会文化司副司长卫陵

彦在会上向大家介绍了香港问题的由来和前途问题的解决、中国政府的政策、英国对香港政策的改

变、当前中英就香港问题的关系和澳门问题的情况。

各界人士认为，这次报告会使我们对邓小平同志关于“一国两制”的构想和中国政府对港澳所

采取的方针政策进一步加深了理解，为做好今后的政协工作和海外统战工作增强了信心。区政协副

主席、九三学社房山支社主委容桂英说，听了港澳形势报告，澄清了原来一些模糊认识，对有些问

题有了更深入的了解，增长了知识，开阔了眼界。区政协副主席、无党派人士马文仲说，听了形势

报告后，增强了对中国政府恢复香港主权的信心，对弱国无外交有了切身体会，我们要齐心协力把

经济建设搞好，把国内的事情办好，只要我们的实力强大了，无论彭定康耍什么花招，都不能阻拦

香港回归祖国，相信 1997 年 7 月 1 日五星红旗必将在香港高高飘扬。

1995 年 6 月 15 日，召开了政协北京市房山区第三届委员会常务委员会第八次扩大会议，听取全

国政协研究室邬旦生副主任所作的《政协全国委员会关于政治协商、民主监督、参政议政的规定》的

辅导报告。邬副主任结合李瑞环主席在全国政协八届三次会议和全国政协八届十三次常委会议上的

讲话，阐述了如何认识《规定》和如何贯彻《规定》等问题，他说《规定》是人民政协履行主要职

能的规范性文件。它的公布和实施，对于人民政协工作的各个方面、现在和未来都有广泛而深刻的

影响。中共中央对这个文件十分重视，正式发出《通知》，要求各地区、各部门结合实际认真贯彻执行。
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《通知》强调了人民政协在建设有中国特色社会主义中的重要作用，要求各级党委进一步加强和改善

对政协工作的领导，并对有关问题做出了具体规定。中共中央的《通知》既加重了人民政协的任务，

又为政协开展工作提供了有利条件。会议要求各位委员要认真学习《规定》，不断提高自身素质，抓

住机遇，奋发努力，使政协工作取得实实在在的进展。

1995 年 7 月 13 日，区政协举办了提案基础知识培训班，100 余位委员参加了培训。培训班由提

案委主任张静惠主持，市政协提案委副主任俞棉做了辅导报告，她从对提案的认识、提案的基本要

求及近几年提案工作发展情况等方面作了专题辅导。

1995 年 7 月 14 日，区政协会同区妇联、区海外联谊会举办了迎
,
95 世妇会报告会，区政协委员、

海联会会员和基层妇联干部 70 余人参加了报告会。报告会上，市妇联主席吴秀平从联合国在女子领

域的工作、第四次世妇会非政府组织论坛筹备及中国人民迎接世妇会等方面作了报告，区政协副主

席、海联会副会长容桂英参加并主持了报告会。

1995 年 7 月 27 日，区政协科技委会同区科协举办了“科技发展形势报告会”，邀请中国科协研

究中心主任、中国科学技术讲学团袁正光教授作“科技发展趋势及对策”主题报告。报告会由政协

秘书长张静惠主持，区政协副主席容桂英、袁贵珠、马文仲出席了报告会。

1995 年 8 月 9 日上午，区政协与区委宣传部在区委 413 会议室联合举办了“纪念抗战胜利五十

周年报告会”，中央党校党建研究部主任陈登才教授作了题为“抗日战争的历史地位”的报告。报告

会由区政协秘书长张静惠主持。区政协主席魏士宽、副主席容桂英、马文仲和区委宣传部副部长张

志元出席了报告会。参加这次专题报告会的人员有区政协委员、区直机关主管党务和宣传的干部共

140 余人。

1995 年 10 月 25 日，召开了政协北京市房山区第三届委员会常务委员会第十次扩大会议。区政

协主席魏士宽主持了会议。区政协常委、各委员活动组召集人、专门委员会主任及各民主党派负责

人出席了会议。区政协主席魏士宽、副主席刘存泽、容桂英、马文仲参加了会议。与会同志重点学

习和讨论了江泽民同志在党的十四届五中全会闭幕式上关于《正确处理社会主义现代化建设中的若

干重大关系》的论述，常委们认为，政协组织常委集中学习中共十四届五中全会文件，体现了区政

协对理论学习的重视。通过学习，大家加深了理解，提高了认识，坚定了信心。

三届三次会议期间

1996 年 4 月 16 日下午，区政协与区委统战部、区台办、区海外联谊会在宾馆二楼报告厅联合举

办了台湾形势报告会，请北京市台湾事务办公室常务副主任周英同志就台湾形势作了专题报告。报

告会由区政协秘书长、区统战部部长张静惠主持，区政协主席、区海外联谊会会长魏士宽，副主席

容桂英、袁贵珠、马文仲、戈承和区台办副主任廉亚强出席了报告会。参加这次报告会的区政协委员、

区海联会会员以及各民主党派负责人共 180 多人。

报告会上，周副主任结合当前台湾李登辉当选和我军近日在东南沿海进行军事演习的情况，分析

了海峡两岸发展的总趋势，使与会者认清了我军事演习的战略意义，同时也了解了一些海峡两岸的

发展动态。报告会后，与会的政协委员、海联会会员以及各民主党派负责人对这次报告会表示很满意，

认为通过这次报告会，认清了形势，有助于更好地理解江泽民同志对台湾问题八点建议的精神实质。
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第五编

学习、文史

1996 年 5 月 20 至 23 日，北京燕山石油化工公司党委统战部举办了由民主党派、侨联负责人及

房山区政协常委参加的统战理论学习班，系统学习党在新时期的统战理论和方针政策，重点学习了

中共中央关于共产党领导下的多党合作的有关文件和《关于进一步加强人民政协工作的通知》。在理

论学习的基础上，结合北京燕山石化集团公司统战工作的实际，对北京燕山石化集团公司统战工作

的管理办法、关于做好民主党派工作的规定 (草案 ) 等制度征求了党外人士的意见。

1996 年 6 月 10 日至 17 日区政协委员一行 10 人赴山东省淄博市、栖霞市、烟台市等地政协就基

层政协如何参政议政和如何加强精神文明建设进行了学习考察。在学习考察期间，委员们还分别考

察了蓬莱、威海市的城市文明建设情况，当地政协为委员们提供了大力帮助，并介绍了工作经验。

三届四次会议期间

1997 年 4 月 9 日，召开了政协北京市房山区第三届委员会常务委员会第十八次扩大会议。会上

全文学习了江泽民同志在全国人大和全国政协八届五次会议中共党员负责人会上的讲话及李瑞环同

志在全国政协八届五次会议闭幕式上的讲话。魏士宽主席指出，江泽民同志和李瑞环同志的讲话为

今后政协工作指明了方向，希望各位委员要加强学习，深入了解全国两会精神，并在实际工作中加

以贯彻落实。

1997 年 5 月至 7 月，在喜迎香港回归前，区政协组织委员开展了征文活动，《房山政协》连续刊

登了区政协常委姜之杰《努力学习香港基本法，迎接香港回归》、中央统战部关于《一国两制的重大

意义》、区政协委员王志鸿《庆祝九七香港回归》、区政协委员赵润东《不忘国耻、展望未来》等文章、

区政协副主席刘存泽、荣桂英等领导与委员一起学习座谈
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房山政协志

诗词。通过开展征文活动，在全体政协委员中形成了学习香港基本法的良好氛围。

1997 年 6 月下旬，区政协组织学习考察团赴辽宁省本溪市、丹东市学习考察，两市从“在履行

职能过程中自觉坚持中国共产党的领导，紧紧围绕党委和政府中心工作履行职能，注重发挥委员主

体作用，加强与有关部门配合，积极争取社会各界支持”等方面交流了经验。

1997 年 9 月 24 日下午，区政协在房山宾馆召开了政协委员学习十五大精神座谈会。座谈会由区

政协主席、学委会主任魏士宽主持。区政协副主席容桂英，区政协各界别委员、各民主党派代表 20

人参加了座谈。座谈会上，魏士宽主席说，党的十五大刚刚闭幕，全区人民正在认真学习贯彻十五

大精神。今天我们政协学习委员会召开区政协委员及各界人士座谈会，委员们可以相互交流初步学

习的感受，进一步领会江泽民总书记的报告，从而更好地学习十五大精神，做好本职工作。委员们

一致认为，党的十五大是在我国改革和社会主义现代化建设承前启后、继往开来的重要时期召开的

一次历史性会议。江泽民同志的报告是指引全党全国人民奔向 21 世纪的纲领性文件。十五大把邓小

平理论写进中国共产党党章，作为党的指导思想，是以江泽民同志为核心的中国共产党的政治宣言。

魏士宽主席强调，政协委员学习、宣传、贯彻、落实十五大精神时：一要精学原著，要认认真

真地学，准确把握报告的精神实质。二要联系实际，首先是联系自己的思想实际。要进一步解放思想，

如对非公有制能否正确认识等方面，要打消心中的疑虑；其次要联系本职工作的实际，深入领会报

告精神。三要联系政协工作的实际，真正理解报告中“坚持和完善中国共产党领导的多党合作和政

治协商制度”的政治内涵，为房山区的两个文明建设更好地参政议政，建言献策。

三届五次会议期间

党的十五大召开以后，区政协向全体委员发出通知，要求委员在认真学习的基础上，结合工作实

际写出学习体会。1998 年 4 月至 7 月，共收到委员征文 50 余篇，在《房山政协》刊登了陈华莹委员

《实行依法治国、必须加强社会主义法治建设》、韩宗喆委员《解放思想、实事求是》、白秀兰委员《认

真学习十五大精神，努力搞好教育教学工作》、陈华中委员《健全民主制度、积极参政议政》、杨静

萍委员《认清形势、努力工作》5篇学习体会，在委员中引起了共鸣。

1998 年 5 月 28 日至 6 月 7 日，区政协组织部分委员到辽宁省本溪、丹东、大连等市学习考察，

听取了三市关于做好换届选举工作经验介绍。

1998 年 10 月 22 日，召开了政协北京市房山区第三届委员会常务委员会第二十五次扩大会议。

会上，魏士宽主席全文传达了《贾庆林同志在传达贯彻十五届三中全会精神的全市党员领导干部大

会上的讲话》。他要求全体常委及委员要认真学习中共十五届三中全会精神，特别要围绕“一个中心，

三条制度，十个方针”抓好全会《决定》的学习，深刻领会和牢牢把握全会的精神实质，并结合工

作实际抓好落实。
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